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Ветер юго-западный, днём 
9-14 м/с, местами порывы 

до 18-23 м/с.
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«Русская кожа» на Алтае

Пустые карманы
17 октября – Междуна-
родный день борьбы за 
ликвидацию нищеты.

В этот день в 1987 году бо-
лее 100 человек собрались на 

площади Трокадеро в Париже. Они выступи-
ли под лозунгом: «Там, где человек вынужден 
жить в нищете, нарушаются права человека. 
Объединиться в борьбе за уважение этих прав 
есть священный долг каждого».

По данным Росстата, в первом квартале 2019 
года уровень бедности в России вырос с 13,9 до 
14,3%. Доходы 20,9 млн жителей страны оказа-
лись ниже прожиточного минимума.

С целью борьбы с бедностью в нашем регионе 
власти разработали проект Стратегии соци-
ально-экономического развития Алтайского 
края до 2035 года.

  КАЛЕНДАРЬ АП  .

  ГЛАВНОЕ .
На пенсию – досрочно

Безработные предпенсионеры при определенных усло-
виях могут выйти на досрочную пенсию. С начала 2019 
года по предложению службы занятости в Алтайском крае 
назначено 83 таких пенсии.

Как рассказали в Отделении ПФР по региону, такая льгота 
положена предпенсионерам, которые стоят на учете в службе 
занятости. При этом они должны быть уволены в связи с 
ликвидацией организации, сокращением численности или 
штата работников организации.

Пенсия в этом случае назначается по предложению органов 
службы занятости. Но не ранее чем за 2 года до наступления 
нового пенсионного возраста с учетом переходного периода.

Основные требования: страховой стаж не менее 25 и 20 
лет для мужчин и женщин соответственно; необходимый 
стаж работы на соответствующих видах работ, дающий пра-
во на досрочное назначение страховой пенсии по старости 
(все виды прописаны в Федеральном законе от 28.12.2013 
№ 400-ФЗ «О страховых пенсиях»); отсутствие возможности 
для трудоустройства.

Спортивный режим
Во многих селах края появятся новые спортивные пло-

щадки. Первые комплекты спортоборудования уже посту-
пили в регион. Работа ведется по федеральному проекту 
«Спорт – норма жизни» нацпроекта «Демография».

Как рассказали в Министерстве спорта региона, всего в 
2019 году малые спортивные площадки поступят в 25 рай-
онов, в 2020 году – в 13. Еще восемь комплектов оборудова-
ния ожидаются в 2021 году. Стоимость оборудования одной 
площадки 3 млн рублей.

Первые комплекты пришли в Павловск и Ребриху. Так, 
в Павловске на стадионе «Юность» подготовлено место 
для установки спортивных тренажеров. Залито бетонное 
основание площадью около 300 квадратных метров. Из 
районного бюджета на эти работы направлено 622 тысячи 
рублей.

Светлана ЯКОВЛЕВА

Министр на связи
18 октября с 14 до 15 часов в редакции «Алтайской прав-

ды» состоится  Прямая линия с министром образования 
и науки Алтайского края Максимом Костенко. Максим 
Александрович ответит на вопросы читателей по темам  
новой отраслевой системы оплаты труда учителей, ре-
монта школ,  продолжительности учебной недели и т. д.

Ждем ваших звонков по телефону (3852) 63-00-65.
Соб. инф.

Самая дешёвая капуста
В Алтайском крае снизились цены на овощи, по ито-

гам сентября он вошел в тройку территорий СФО с самой 
минимальной стоимостью этой продукции. При этом 
капуста, картофель и лук в крае дешевле, чем в других 
сибирских регионах.

Картофель за сентябрь подешевел на 40,8% и стоит в сред-
нем 16,07 рубля за кг, лук стал дешевле на 38,2% (18,91 рубля 
за кг), морковь – на 36,3% (23,09 рубля), свекла – на 26,3% (22,76 
рубля), белокочанная капуста – на 14,7% (15,91 рубля).

Алексей БОРИСОВ

Эти и другие новости читайте на сайте: www.ap22.ru

Ветер западный, 3-8 м/с. 
В отдельных районах появ-
ление временного снежного 
покрова, на дорогах сильная 
гололедица. 
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  ПРОГНОЗ .

Ветер западный, 6-11 м/с, 
местами порывы до 17 м/с. 
В отдельных районах появ-
ление временного снежного 
покрова, на дорогах гололедица. 

18 октября

19 октября

843  
  
   
  

Алтайский край входит в пятерку регионов 
– лидеров по поголовью КРС и объемам произ-
водства молока. По сравнению с прошлым годом 
в текущем получено этого полезного продукта 
на 7 тысяч тонн больше за счет роста продук-
тивности коров.

№ 194
(30075)

Четверг,
17 октября, 
2019 год

  КОНКУРС .
Мотив для саморазвития
Стартовал конкурс 
управленцев «Лидеры 
России 2019-2020».

В третьем сезоне конкурса 
появились три дополнитель-
ные специализации: «Здраво-
охранение», «Наука», «Финансы 
и технологии».

Старт заявочной кампании 
был дан в начале октября в рам-
ках первого заседания Наблю-
дательного совета автономной 
некоммерческой организации 
«Россия – страна возможностей». 
Запуск проекта поддержал 
президент России Владимир 
Путин, возглавляющий На-
блюдательный совет. Конкурс 
проводится при поддержке Рос-
сийской академии народного 
хозяйства и государственной 
службы при Президенте РФ.

В третьем сезоне конкурса 
появились профессиональные 
специализации в области нау-
ки, здравоохранения, финан-
сов и технологий. В каждой из 
них будет выбрано от 10 до 30 
победителей.

Как говорят организаторы, 
в этом конкурсе будет реали-
зован новый подход. Его одо-
брили как управленцы, так и 
заказчики из министерств и 
корпораций, которые будут 
приглашать лучших участ-
ников к себе на работу.

«Мировых аналогов нашему 
конкурсу мы не нашли. Мы не 

просто запустили мощный со-
циальный лифт, но и создали 
мотивацию для саморазвития 
миллионам наших граждан. 
Участие в проекте доступно 
жителям любой географиче-
ской точки. Один из самых 
главны х мотивиру ющи х 
факторов – это возможность 
получить наставника из числа 
выдающихся государственных 
и общественных деятелей, из-
вестных предпринимателей, 
руководителей крупнейших 
корпораций, ученых. Сегодня 
это 93 человека, и все они нахо-
дят время, чтобы поделиться 

своими знаниями и опытом. 
Хотел бы поблагодарить на-
ставников, кто продолжает с 
нами работать. Это действи-
тельно очень ценно!» – подчер-
кнул генеральный директор 
АНО «Россия – страна возмож-
ностей», руководитель конкур-
са «Лидеры России» Алексей 
Комиссаров.

В прошлом году губерна-
тор Алтайского края Виктор 
Томенко принимал участие в 
качестве наставника в меро-
приятиях окружного этапа 
конкурса «Лидеры России» в 
Новосибирске. «Конкурс «Ли-

деры России» сегодня один из 
важных механизмов кадрово-
го отбора. Очень важно, что в 
конкурсе участвуют представи-
тели разных профессий, сфер 
деятельности, жители разных 
регионов. Может быть, для 
участников конкурса из всех 
его результатов – получения 
оценок, рекомендаций по со-
вершенствованию компетен-
ций – самыми ценными станут 
приобретенные связи, взаимо-
понимание и даже дружба», – 
говорит Виктор Томенко.

Участвовать в третьем се-
зоне проекта «Лидеры Рос-
сии» могут конкурсанты без 
ограничения гражданства в 
возрасте до 55 лет, владеющие 
русским языком на достаточ-
ном для выполнения тестов 
у ровне и имеющие опыт 
руководства не менее 5 лет. 
Для участников младше 35 
лет достаточно иметь 2 года 
опыта работы в руководящей 
должности. Участие в конкур-
се – бесплатное.

За два предыдущих года на 
конкурс было подано поряд-
ка 500 тысяч заявок. Их число 
ежегодно растет.

По итогам конкурсов назна-
чения на высокие должности 
получили 150 лидеров России, 
из них двое стали губернатора-
ми, четверо – заместителями 
федеральных министров.

Соб. инф.

Торжественная церемония открытия.

На предприятии будет трудиться около 200 человек.

15 октября в Заринске 
торжественно открыли 
самое крупное за Уралом 
кожевенное предприятие. 
Подобные проекты в Рос-
сии реализовывали почти 
25 лет назад.П   

Строительство кожевенного за-
вода «Русская кожа Алтай» в моно-
городе началось в 2015 году. Проект 
реализует группа компаний «Рус-
ская кожа» (г. Рязань). Инвестиции 
в этот масштабный проект превы-
сили два миллиарда рублей.

Изначально завод планировали 
ввести в эксплуатацию еще в 2017 
году, но сроки по разным причинам 
несколько раз сдвигались. В про-
ект вносили изменения, какое-то 
время ушло на поиск и обучение 
персонала.

С декабря 2018-го на предприя-
тии приступили к пусконаладке си-
стем и отработке режимов работы. 
В перспективе здесь предполагает-
ся наладить выпуск практически 
всех видов кожи: для обуви, мебели, 
одежды, а также для интерьеров 
автомобилей, оборонно-промыш-
ленного комплекса и гражданской 
авиации.Ч   ?

В торжественном открытии но-
вого производства приняли участие 
губернатор края Виктор Томенко, 
статс-секретарь – заместитель мини-
стра промышленности и торговли 
РФ Виктор Евтухов, председатель 
АКЗС Александр Романенко, пред-
ставители Фонда развития моно-
городов,  Российского экспортного 
центра и Российского союза кожев-
ников и обувщиков.

Председатель совета директоров 
ГК «Русская кожа» Игорь Сурин про-
вел для гостей экскурсию по ново-
му предприятию. А началась она 
с очистных сооружений. Можно 
сказать, что это важнейшая часть 
предприятия. Как известно, при про-
изводстве кожи используют химию: 
хром, муравьиную и серную кислоту. 
Комплекс очистки, изготовленный 

в Италии, вред для экологии сводит 
к нулю.

– Вода на производстве будет ис-
пользоваться как из скважин, так 
и речная, – рассказывает ведущий 
технолог предприятия Сергей Ни-
зовский. – Кроме того, на террито-

рии завода специально построен 
огромный ливненакопитель для 
сбора талой воды. По расчетам тех-
нологов, если осадки аккумулиро-
вать из бассейна и после очистки 
использовать в производстве, то 
можно будет сэкономить около 

десяти процентов всего годового 
расхода воды.

В ходе экскурсии по заводу гостям 
показали уже выделанную кожу, 
которую привезли для демонстра-
ции из Рязани. В Заринске такую 
пока выпускать не будут, на первом 

этапе планируют делать краст, то 
есть полуфабрикат из сырья КРС. 
Полная отделка – это второй этап 
реализации проекта, запустить ко-
торый инвесторы рассчитывают в 
течение трёх лет.

(Окончание на 3 стр.)

Виктор Томенко оставил свои пожелания заводу 
на куске кожи.
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За два года в Топчихе 
планируют решить ос-
новные проблемы водо-
снабжения. В этом году 
заменили две старые 
скважины на новые, в 
следующем году планиру-
ется отремонтировать 
водонапорные башни и 
скважины еще на трех 
участках.

В Топчихинском районе, как 
во многих других территориях 
края, водозаборные площад-
ки строили в 1960 годы, поэ-
тому они давно нуждаются в 
реконструкции или ремонте. 
Для этого и разработали под-
программу «Развитие водо-
снабжения, водоотведения и 
очистки сточных вод» в рамках 
государственной программы 
«Обеспечение населения Ал-
тайского края жилищно-ком-
мунальными услугами». Она 
начала работать с 2016 года, за 
это время в крае успели заме-
нить на новые 300 скважин.

По словам начальника отде-
ла водоснабжения управления 
ЖКХ Минстроя Алтайского 
края Станислава Цыро, основ-
ной цикл работ в крае завер-
шен. Из 86 водозаборных пло-
щадок отремонтированы 60.

Более детально проблему 
водоснабжения в крае он ос-
ветил на примере Топчихин-
ского района.

– В селе Топчиха проживает 
9 тысяч человек, от водозабора, 

на котором в этом году устано-
вили новую скважину, запи-
тана половина райцентра. От 
другого, что отремонтировали 
чуть раньше, еще половина. На 
новых скважинах установлены 
высокочастотные преобразова-
тели, помогающие экономить 
электроэнергию и работать без 
водонапорных башен, – отме-
тил Станислав Цыро.

По словам Максима Ису-
пова, председателя комитета 
ЖКХ, дорожного хозяйства, 
транспорта и связи админи-

страции Топчихинского рай-
она, старым скважинам по 
30 – 40 лет. Каким-то удается 
дойти без сбоев до планового 
ремонта, а каким-то нет.

Одну из топчихинских сква-
жин пришлось срочно заме-
нять, потому что «запесковала».

– Пошла вода с песком, на-
сосы перестали справляться. 
Решать проблему локально в 
этом случае бессмысленно. За-
менишь насос – только деньги 
потратишь, новый быстро сго-
рит. Поэтому пришлось бурить 

скважину, – объяснил Максим 
Исупов.

Конечно, эти две скважины 
не решают полностью пробле-
му обеспеченности райцентра 
водой, нужно ремонтировать 
другие имеющиеся в селе. В сле-
дующем году будут заменены 
еще три скважины.

Планируют отремонтиро-
вать и водонапорные башни. 
Они необходимы особенно в 
летний период, когда требу-
ется вода для полива садов и 
огородов.

– В 2020 году, если выделят 
достаточно средств,  заменим 
водонапорные башни и сква-
жины на улицах Мира, Правды 
и Сиреневой, – пояснил Мак-
сим Исупов.

Помимо райцентра ведется 
ремонт водозаборных площа-
док в селах Топчихинского 
района. В этом году пробуре-
ны новые скважины в Фунти-
ках, Макарьевке, Володарке. 
В отличие от Топчихи в этих 
деревнях они продержались 
до планового ремонта. В следу-
ющем году будут приведены в 
порядок водозаборные узлы в 
Хабазино и Покровке.

Татьяна КОЧЕТЫГОВА

  КОММУНАЛКА

  НОВОСТИ .
Когда семья большая

В Алтайском крае изменили закон о дополнительных 
мерах социальной поддержки многодетных семей. Теперь 
доходы учитываться не будут.

О каких мерах поддержки идет речь:
– бесплатные лекарства по рецептам врачей для детей до 

6 лет;
– первоочередное предоставление мест в школы и другие 

общеобразовательные учреждения;
– первоочередное предоставление путевок летом в детские 

оздоровительные лагеря.
Раньше на эти меры поддержки могли претендовать только 

многодетные семьи со среднедушевым доходом не более двух 
прожиточных минимумов. Сейчас этот критерий касается 
только компенсации за питание школьников. Об этом сообщили 
в Минсоцзащиты Алтайского края.

Алёна ИВАНОВА

Двухтомник о героях 
уже в типографии

Жители края собрали 350 тысяч рублей на издание двух-
томника о Героях Советского Союза и полных кавалерах 
ордена Славы края, уроженцах Алтайского края. Автор кни-
ги – старейший журналист Алтайского края, член Союза 
писателей Алексей Кобелев, автор 20 художественных и до-
кументальных книг.

Сбор ведет ветеранское отделение Союза журналистов при 
поддержке СМИ. Львиная доля сборов – вклад депутата Госду-
мы Ивана Лоора, который поддержал патриотическую акцию 
и словом, и делом.

В этот раз копилку издания пополнили: личный состав 
полиции Кытмановского района, фермеры Николай Гологу-
зенко, Руслан Вепрынцев, рабочий завода «Ротор» Владимир 
Антонов, военнослужащие Валерий Усачев, Надежда Угодина, 
жители края Вера Белоконь, Иван Васильев, Анна Степановна 
Ч. (не указала фамилии). Сделан повторный весомый взнос 
заводом «Кучуксульфат». Оба тома книги находятся в работе. 
Первый составил 570 страниц. Издание оформлено в соответ-
ствии с предстоящим юбилеем Великой Победы. Автор книги 
и его помощники стремятся к увеличению тиража, чтобы 
каждая библиотека края получила издание. Сбор средств 
продолжается.

Расчетный счет Алексея Ивановича Кобелева:
Банк получателя – доп. офис № 8644/0172 ПАО Сбербанк
Корсчет банка  – 30101810200000000604
БИК банка – 040173604
Счет получателя – 40817810602006223026
Телефон А.И. Кобелева: 8-963-573-8611.

Раиса ГОЛОВАНЕВА.

Отстояли деревню 
от огня

Серьезный пожар охватил 15 октября окраину деревни 
Шиловский разъезд в Калманском районе. Огнеборцам уда-
лось отстоять населенный пункт от огня. Но, к сожалению, 
без жертв не обошлось. В сгоревшем дачном доме обнаружено 
тело мужчины 1945 г. р., рассказали «Алтайской правде» в 
пресс-службе ГУ МЧС России по краю.

Пожар начался с одного из дачных участков на окраине де-
ревни. Из-за ветра огонь перекинулся на соседние постройки. 
В результате сгорели два дачных дома и семь заброшенных 
построек.

Сообщение о возгорании поступило в 13.54, а ликвидирова-
но оно в 14.59. В тушении были задействованы восемь бойцов 
противопожарной службы и четыре автоцистерны.

Собранные вовремя силы и средства пожарных подразделений 
не позволили пожару распространиться на весь населенный 
пункт. Как подчеркивают в МЧС, угроза домам, где живут люди, 
была серьезная. 

ГУ МЧС России по краю в очередной раз призывает жителей 
края быть благоразумными и не разжигать открытый огонь, 
не бросать непотушенные спички и окурки. Напомним, на 
территории региона действует особый противопожарный 
режим.

Светлана ЯКОВЛЕВА

Сохранить жизнь
В крае младенческая смертность за 

восемь месяцев 2019 года снизилась на 
34,6%. Об этом на оперативном совещании 
сообщил губернатору Виктору Томенко 
министр здравоохранения региона Дми-
трий Попов.

Министр считает, что это результат изме-
нений в работе службы родовспоможения. 
В районах помощь беременным и новоро-
жденным оказывают сотрудники выездных 
и неонатальных реанимационных бригад 
Алтайского краевого клинического пери-
натального центра, Алтайского краевого 

клинического центра охраны материнства 
и детства, Краевого центра медицины ката-
строф. Если есть необходимость, женщин 
консультируют федеральные медцентры.

В сложных случаях беременных переводят 
в перинатальный центр «ДАР». Его специа-
листы в этом году спасли жизни 53 детей.

«Но тенденция к снижению младенческой 
смертности не должна нас успокаивать. Нуж-
но продолжать целенаправленную работу 
по недопущению трагических случаев», – 
сказал Дмитрий Попов.

Алёна ИВАНОВА

В Бийске завершается 
нацпроект «Жилье и го-
родская среда»: на что 
ушли миллионы?

В алтайском наукограде 
уже несколько лет активно 
идет ремонт дворов и обще-
ственных территорий. В этом 
году работы проводятся бла-
годаря нацпроекту «Жилье и 
городская среда».

Работы там развернулись 
масштабные. Было полностью 
снято асфальтовое покрытие, 
сейчас ведется укладка плит-
ки, обустройство велодорож-
ки и т. д.

– Появятся детская игро-
вая площадка, спортивные 
сектора для подготовки к 
нормам ГТО, площадки для 
тренировки и выгула собак 
и световой фонтан, – сооб-
щила корреспонтенту «АП» 
начальник Управления ЖКХ, 
благоустройства и дорожного 
хозяйства г. Бийска Ксения 
Потехина.

Кроме того, по её словам, 
проектом предусмотрено 
обустройство площадки для 
людей с ограниченными 
возможностями. В качестве 
элементов освещения на 
бульваре установлены ориги-
нальные светящиеся столбы, 

которые уже неплохо себя за-
рекомендовали на Петровском 
бульваре.

На ц п роек т «Ж и л ье и 
городская среда» уделяет 
внимание не только обще-
ственным территориям, но и 
дворам. Вдвойне приятно, что 
в зону его внимания попада-
ют и отдаленные поселки. 
Один из таких населенных 
пунктов – пос. Сорокино, 
расположенный у слияния 
Бии и Катуни. В этом году там 
ремонтируется несколько 
дворов многоквартирных 
домов.

– Заменены бордюры и ас-
фальтобетонное покрытие, в 

некоторых случаях –водоот-
водные системы, – рассказал 
нам директор ООО «Подряд» 
Руслан Зяблицкий. – С жите-
лями мы всегда контактиру-
ем плотно, без их решения 
шага ни влево, ни вправо 
не делаем. Реагируем и на 
просьбы маломобильных 
групп населения – делаем 
съезды, пандусы.

Кстати, практически на 
протяжении всей реализа-
ции программы «Формиро-
вание комфортной городской 
среды», а теперь – «Жилье и 
городская среда» действовал 
институт кураторства.

О его функциях говорит ку-

ратор проекта по пос. Сороки-
но от партии «Единая Россия», 
депутат Думы Бийска Юлия 
Матусевич.

– За каждым округом были 
закреплены люди от «ЕР», ко-
торые выезжали на места, сле-
дили за работами, общались 
с жителями, управляющими 
компаниями, подрядчика-
ми, – отметила куратор. – В 
ручном режиме исправляли 
замечания бийчан. В общем, 
служили связующим звеном 
между заказчиком и непосред-
ственно исполнителем. Для 
нас это не ново, в прошлом 
году представители «ЕР» также 
курировали этот проект.

Как подчеркнула Юлия Ма-
тусевич, в целом институт ку-
раторства достаточно полезен, 
потому что дает возможность 
устранить большинство заме-
чаний жителей.

Сегодня 86 дворовых тер-
риторий Бийска уже прак-
тически отремонтированы 
в рамках краевой программы 
«Комфортная городская среда» 
нацпроекта «Жилье и город-
ская среда». Сейчас готовит-
ся приемная документация и 
идет приемка обновленных 
дворов.  

Олег АМЕЛЕВ
(фото предоставлены Мин-
строем Алтайского края)

  НАЦПРОЕКТЫ .

  НАЛОГИ .    ДЕМОГРАФИЯ .

Бульвар, дворы, кураторство

Чисто попить

Миллиардеры те же

СПРАВКА
С 2017 года на Алтае по проекту «Формирование комфортной 
городской среды» благоустроено больше 500 дворов и почти 
50 общественных территорий. С 2019 по 2024 год в крае за-
планировано благоустройство еще двух тысяч объектов.

ФАКТ
Всего в крае около 
2000 водозаборных пло-
щадок, каждая из них 
включена в программу 
«Обеспечение населения 
Алтайского края жи-
лищно-коммунальными 
услугами». В этом году 
работы ведутся на 
117 объектах, в основном 
реконструируются во-
дозаборные узлы. На эти 
цели из краевого бюдже-
та выделено 570 миллио-
нов рублей.

ВЫДЕЛЕНО В ЭТОМ ГОДУ 
ТОПЧИХИНСКОМУ РАЙОНУ 
ПО ПОДПРОГРАММЕ 
«РАЗВИТИЕ ВОДОСНАБЖЕНИЯ, 
ВОДООТВЕДЕНИЯ И ОЧИСТКИ 
СТОЧНЫХ ВОД»

15 МЛН РУБЛЕЙ  

Новая скважина на Топчихинском водозаборном узле.

Замечательные площадки бульвара в ожидании детей.

Дорожки делают основательно.
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Сведения о декларациях с доходом более 1 млн руб.
Доходы :

Данные за 2018 год, к уровню 2017 года.

Предварительные итоги деклараци-
онной кампании 2019 года говорят 
о том, что налогоплательщики 
всё активнее пользуются своими 
правами по возврату из бюджета 
своего ранее уплаченного подоход-
ного налога.

По информации руководителя УФНС 
по Алтайскому краю Юрия Куриленко, с 
каждым годом количество сдаваемых де-
клараций растет, но распределение по ка-
тегориям декларантов остается примерно 
одинаковым.

И действительно, доход более миллиарда 
рублей, как и в прошлом году, заявили три 
налогоплательщика. Это те же миллиарде-
ры, занимающиеся переработкой молока, 
производством сыра, оптовой и розничной 
торговлей. Зато с шести до восьми выросло 
число полумиллиардеров, больше стало мил-
лионеров и тех, кто задекларировал доходы 
более 10 млн рублей.

Но это не значит, что они положили эти 
деньги в карман. Чаще всего в деклараци-
ях указывается доход, который граждане 
получили от своей индивидуальной пред-
принимательской деятельности, с тем что-
бы государство могло взять с него налог. В 

итоге сумма налога, подлежащая к доплате 
в бюджет, составила 228 млн рублей, что на 
6% больше, чем годом ранее.

Подавать декларации 3-НДФЛ можно и 
тем, кто имеет право на возврат подоходного 
налога. В этом году правом на социальные 
налоговые вычеты воспользовались 15,9 
тысячи налогоплательщиков, это на 7% 
больше, чем в прошлом.

Имущественные налоговые вычеты в связи 
с приобретением и строительством жилья 
заявили 61,4 тыс. налогоплательщиков, в том 
числе в связи с уплатой процентов по займам 
(кредитам), направленным на приобретение 
жилья, – почти 12 тыс. человек, что на 7% 
больше, чем в прошлом году. В результате 
заявленных налоговых вычетов сумма налога 
на доходы физических лиц, подлежащая к воз-
врату из бюджета, составила 2,2 млрд рублей, 
что на 20% больше прошлого года. Почти треть 
ее приходится на жителей Индустриального 
и Ленинского районов Барнаула, где самый 
большой объем строительства жилья.

Вдвое по сравнению с прошлым годом 
выросло число владельцев индивидуальных 
инвестиционных счетов, которые воспользо-
вались своим правом на вычет подоходного 
налога. Таких набралось 460 человек.

Евгений ШУМИЛОВ,
Анастасия ГОРОДОВА (инфографика)

112 336
114 504

127 011

201820172016

Представлено деклараций формы 3-НДФЛ

Заявили 
налоговые вычеты – 74%

Обязанные декларировать – 
23%
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Образцы продукции группы  компаний «Русская кожа».

Первое, второе 
и компот

В середине октября в крае под-
вели итоги смотра-конкурса на 
лучшую организацию питания в 
школьной столовой. Оценивались 
работы 14 районов и городов. Об 
этом сообщает Минобрнауки реги-
она.  

В номинации «Лучшая городская 
школьная столовая» победила за-
ринская школа № 3, второе место 
занял лицей № 17 в Славгороде, 
третье – школа № 1 в Новоалтайске.

В номинации «Лучшая сельская 
школьная столовая» первое место 
заняла Подойниковская школа име-
ни Героя Советского Союза М.И. Ро-
гачева Панкрушихинского района, 
второе место – Воеводская школа 
Целинного района, третье место 
– Малоенисейская школа Бийско-
го района. Дипломы победителям 
вручат в декабре.К  

Школы на конкурсе рассказывают 
о техническом состоянии и оснаще-
нии пищеблока, описывают, из чего 
сделана посуда, безопасны ли матери-
алы, есть ли умывальники и сколько 
посадочных мест. В некоторых сто-
ловых вешают на стенах памятки 
о здоровом питании. Оценивается 
само меню, а также факт проведе-
ния тематических дней, например, 
Дня сладкоежки, Дня национальных 
кухонь. С  

Не все столовые края могут похва-
статься безупречной организацией 
питания. Каждый год Роспотребнад-
зор проводит в них проверки и без 
нарушений не обходится. Но тут речь 
идет именно о соответствии санитар-
ным нормам. 

В начале октября разгорелся скан-
дал вокруг школьной столовой в 
Быстроистокском районе. Родители 
опубликовали в Сети фото неап-
петитного на вид блюда – каши с 
куском колбасы и каким-то оран-
жевым соусом. Власти сказали, что 
там всё по СанПиН. Депутат Валерий 
Елыкомов считает, что этих требо-
ваний на самом деле недостаточно, 
ведь детское питание должно быть 
не только неопасным, но и сбалан-
сированным.

Алёна ИВАНОВА

  АКТУАЛЬНО.

Набережная Оби преображается.

  БЛАГОУСТРОЙСТВО .
Камень с годами хорошеет
В следующем году 
исполнится 105 лет 
с момента, как Ка-
мень-на-Оби обрел 
статус города. На са-
мом деле этот насе-
ленный пункт гораздо 
старше, ему 268 лет. В 
последние годы неболь-
шой городок заметно 
преобразился благо-
даря федеральным и 
краевым программам.

Камень участвует в нацио-
нальном проекте «Формиро-
вание комфортной городской 
среды» второй год. В 2018 
году там благоустроили че-
тыре общественные террито-
рии и пять дворовых, на что 
ушло около 23 млн рублей. 
В текущем году каменцы об-
новили одну общественную 
территорию и шесть придо-
мовых. В целом в 2019 году 
на благоустройство города 
в рамках нацпроекта было 
потрачено порядка 13 млн. 
Такую же сумму муниципа-
литет планирует освоить и 
в следующем году.Л   –  

Начала преображаться 
набережная Оби. Два про-
шлых сезона обновлялось 
ее «преддверие». В этом году 
приступили непосредствен-
но к прибрежной ее части. 
На отрезке между улицами 
Пушкина и Титова приве-
ли в надлежащий порядок 
участок сквера, заложенного 
еще в начале 1980-х. Кустар-
ники там превратились в 
густые заросли, территория 
стала неухоженной, по ее по-
терявшимся дорожкам дав-
но никто не гулял. Унылая 
картина требовала перемен.

И они пришли. Старые 

насаждения убрали, вы-
стлали тротуарной плит-
кой площадки и дорожки, 
оформили газоны, засеяли 
их травой. Всю территорию 
по периметру озеленили де-
ревцами и елочками. Часть 
растений покупал основной 
подрядчик ИП Орлов, часть 
по договору предоставила ин-
дивидуальный предприни-
матель Лариса Бычкова. Ра-
боты выполняли каменские 
организации, качественно, с 
гарантией на пять лет.

Лавочки, фонари, урны 
по традиции изготовил Ка-
менский металлозавод. Это 
предприятие сделало очеред-
ной подарок своему городу 
– ограждение из ажурного 
литья и металлическую та-
бличку на якорь-памятник, 
ставший теперь центром все-
го комплекса.С   

Волну перемен подхвати-
ли расположенные рядом 

предприятия. Каменские 
МЭС навели порядок на 
набережной около своего 
офиса, вырубили на берегу 
старые деревья, демонтиро-
вали устаревшую клумбу с 
намерением оформить при-
легающую территорию в 
общегородском стиле.

Руководство муниципа-
литета заверяет, что на этом 
благоустройство любимого и 
живописного места отдыха 
не закончится. Каменская 
набережная помимо просто-
го благоустройства требует 
серьезного внимания и нема-

лых средств из-за плачевного 
состояния части бетонного 
парапета и других конструк-
тивных проблем.П   !

За время существования 
проекта по формированию 
комфортной городской сре-
ды в Камне обновилось более 
десятка придомовых терри-
торий. В этом году повезло 
жителям тринадцати домов 
на улицах Терешковой, Моло-
дежной, Северной, Томской. 
Во дворах уложили асфальт, 
оформили парковочные кар-
маны, установили лавочки 
и урны.

Городские коммуналь-
щики «у топи ли» ранее 
торчавшие канализаци-
онные колодцы, чтобы 
они не мешали проезду, 
укутали в пенополиуретан 
теплосети.

Двор панельной пяти-
этажки на ул. Молодежной, 

14 после благоустройства 
больше напоминает парк 
с ажурными добротными 
скамьями под огромными 
деревьями, с аккуратными 
дорожками и парковочными 
местами, с конструктивны-
ми основаниями под буду-
щие клумбы.

– Мы такой красоты здесь 
никогда не видели, – делится 
впечатлениями старшая по 
дому Лидия Гантимурова. 
– Лавочки специально про-
сили поставить друг против 
друга – «скамьи примире-
ния» будут, чтобы бабушки 
не ссорились. Были учтены 
все наши заявки, рабочие от-
кликались на наши просьбы. 
У нас трудились два подряд-
чика, и ни от одного мы не 
знали отказа. Все выполнено 
аккуратно и в срок. Еще обе-
щали сделать освещение на 
подъездах. Мы сами активно 
свой двор благоустраиваем, 
молодежь детскую площадку 
сделала, клумбы на следую-
щий год обустроим. Помощ-
ники у меня есть!П  

Сейчас город готовится 
к следующему этапу благо-
устройства.

– Общественную терри-
торию, которая будет благо-
устроена в рамках проекта 
«Формирование комфортной 
городской среды», должны 
выбрать горожане, – очерчи-
вает перспективы и. о. главы 
Каменского района Евгения 
Гордиенко. – На сайте адми-
нистрации запущено голосо-
вание, по итогам которого в 
конце октября станет понят-
но, какую из трех городских 
площадок будем обновлять 
в 2020 году.

Наталья ИСАЕВА 
(фото автора)
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Выражаю искренние соболезнования в связи с тяжелой 
утратой – смертью

РЕПИНА
Александра Леонидовича,

мужа и отца, замечательного человека, талантливого руководите-
ля, заслуженного врача России и патриота своей малой родины.

Трудовая биография Александра Леонидовича – это 45 лет до-
стойного служения охране здоровья жителей Алтайского края.

Уважаемая Людмила Владимировна, сыновья Алексей и Дми-
трий! Всей душой разделяю ваше горе, скорблю вместе с вами. 
Светлая память о Репине Александре Леонидовиче навсегда со-
хранится в наших сердцах.

Член Совета Федерации Федерального Собрания 
Российской Федерации А.Б. Карлин.

Извещение о согласовании проекта межевания
земельного участка, выделяемого из земель бывшего совхоза «Кар-
повский» Солонешенского района, с кадастровым № 22:43:030001:27, 
по адресу: п. Комсомольский, полоса у сил. ям.

Заказчик: Лубягин И.В., п. Комсомольский, ул. Комсомольская, д. 19, 
тел. 8-963-538-9651. 

Кадастровый инженер: Шершнев В.В., с. Солонешное, ул. Проле-
тарская, д. 12, е-mail: vasily.shershnyov@yandex.ru, тел. 8-962-799-2850. 

Ознакомление с проектом, подача возражений по адресу када-
стрового инженера в течение 30 дней.

Продаю мед, 5000 руб. за флягу. Тел. 8-962-815-5180.
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  АГРОВЕСТИ.
Ставки удваиваются

Премьер Дмитрий Медведев на минувшей неделе поручил 
Минфину удвоить расходы на госпрограмму по комплексному 
развитию сельских территорий, сообщил спикер Госдумы 
Володин по итогам встречи с премьер-министром.

Согласно проекту федераль-
ного бюджета, на госпрограмму 
комплексного развития сель-
ских территорий в 2020 году 
предполагалось выделить 

35,824 миллиарда рублей, в 
2021 году – 34,357 миллиарда, 
в 2022 году – 34,939 миллиарда 
рублей.

Пшеница 
вышла из минуса

Сельское хозяйство показывает успехи по сравнению с 
прошлым годом, когда отрасль оказалась в «минусе». Так, за 
восемь месяцев этого года производство продукции сельского 
хозяйства в России увеличилось до 2,6%.

Драйвером сельского хо-
зяйства, конечно, являются 
зерновые. В рекордном 2017 
году было собрано 136,7 млн 
тонн зерна. Превзойти резуль-
тат в этом году вряд ли удастся, 
однако ожидается довольно 
близкий к нему сбор зерновых. 
В Минсельхозе ждут урожай 
на уровне 118 млн тонн, но это 
слишком пессимистично. Экс-
перты зернового рынка счи-
тают, что соберем 121 – 122 
млн тонн зерна. А это второй 

по объему урожай после 2017 
года.

Урожайность пшеницы, 
которая на протяжении поч-
ти всей жатвы была ниже 
прошлогодней, ко 2 октября 
преодолела этот тренд и вы-
шла в небольшой плюс – 28,7 
ц/га против 28,6 ц/га на анало-
гичную дату прошлого года. 
Пшеница убрана с 93% посев-
ной площади, намолочено 74,8 
млн тонн (69,3 млн тонн в 2018 
году).

Сто одёжек и все без застёжек
В Чувашии успешно испытали многовариантный капу-

стоуборочный комбайн.
В последние выходные сен-

тября сотрудники инженер-
ного факультета Чувашской 
государственной сельскохозяй-
ственной академии Алексей 
Алатырев, Ирина Кручинкина 
и Сергей Алатырев провели 
успешные испытания разра-
ботанного и изготовленного 
собственного опытного образца 
многовариантного капустоубо-
рочного комбайна. Испытания 
прошли на полях хозяйства «Де-
метра» Республики Марий Эл.

Отмечены «достаточная 
устойчивость выполнения 
комбайном технологическо-
го процесса уборки, а также 
соответствие качественных 
пока зате лей ег о рабо т ы 
установ ленным а г ротех-
ническим требованиям на 
механизированную уборку 
капусты».

По мнению авторов, в бли-
жайшее время комбайн может 
быть рекомендован к промыш-
ленному производству.

Чтоб не ударило в голову
С 2020 года акцизы на вина 

вырастут на 70%.
Президент России Влади-

мир Путин подписал закон, 
в соответствии с которым с 1 
января 2020 года будут значи-
тельно повышены акцизы на 
вина. Документ, опубликован-
ный на официальном портале 
правовой информации, вносит 
изменения в часть вторую На-
логового кодекса.

В финансово-экономиче-

ском обосновании закона го-
ворится, что его вступление 
в силу обеспечит получение 
дополнительных доходов бюд-
жета в сумме около 22 млрд 
рублей в год. Одновременно 
поправки позволяют поддер-
жать российских виноделов, 
так как производители напит-
ков при использовании соб-
ственного винограда смогут 
получать налоговые вычеты 
по акцизу.

«Меркурий» и цены на молоко
Газета «Известия» 30 сентября написала, что цены на моло-

ко могут вырасти на 10% из-за запуска с 1 ноября двух систем 
контроля – «Меркурий» и системы маркировки кисломолоч-
ной продукции.

Первым на публикацию от-
реагировал Россельхознадзор. 
Представитель ведомства под-
черкнул, что сейчас система 
работает стабильно, у произво-
дителей было несколько лет на 
подготовку. Заключительный 
этап «пройдет максимально 
гладко для всех участников 
рынка». А система маркиров-
ки, оператором которой вы-
ступает Центр развития пер-
спективных технологий, пока 
работает в тестовом режиме 
и не является обязательной, а 
соответственно, не может по-
влечь серьезных сложностей 
для производителей.

Сами производители отме-
чают позитивный эффект от 
работы системы «Меркурий», 
связанный со снижением 
доли фальсифицированной 
продукции на российских 
прилавках. Так, согласно 
анализу, проведенному Рос-
сельхознадзором, уровень 
фальсификата в отдельных ре-
гионах страны по некоторым 
товарам снизился на 30 – 50%. 
До конца года Россельхознад-
зор ожидает повышение этого 
показателя до 80%.

По материалам 
российских и зарубежных СМИ
подготовил Олег АНТОНОВ

  ПАМЯТЬ .
Помнить 
о каждом 
солдате

В начале октября Целинное 
попрощалось с солдатом Вели-
кой Отечественной войны Фе-
дором Стрельниковым, погиб-
шим на территории Эстонии в 
далёком 1944 году.

Табличка с места захоронения 
старшины Федора Андреевича 
Стрельникова с Алтая была об-
наружена в этом году при прове-
дении поисковых работ на терри-
тории Эстонии в районе деревни 
Аувере. Отряд «Ленпех Петергоф» 
и клуб «Эстония», проводившие 
раскопки, передали артефакты 
алтайским поисковикам и те через 
Военный комиссариат Целинного, 
Ельцовского и Тогульского райо-
нов вручили их родным погибше-
го солдата.

Чтобы отдать соответствую-
щие почести погибшему солдату, 
у Вечного огня собрались род-
ственники и жители Целинного. 
Для жителей нашей страны цен-
ность воинского подвига каждо-
го солдата очень велика. Каж-
дый из них сражался за Родину 
и свободу будущих поколений. В 
своем выступлении на митинге 
глава района Виктор Бирюков 
особо отметил: Конечно, это 
траурное событие, но сегодня 
родные точно знают, где нахо-
дится прах Федора Андреевича 
и обстоятельства его гибели. 
Пусть родная земля будет ему 
пухом, а наша задача – помнить 
о каждом солдате, погибшем в 
Великой Отечественной войне».

От Министерства обороны Рос-
сийской Федерации на митинге 
выступил военный комиссар Це-
линного, Ельцовского и Тогуль-
ского районов Андриян Сергеев. 
В своем выступлении он выразил 
слова скорби родным и близким 
и кратко рассказал о боевом пути 
и гибели старшины Федора Ан-
дреевича Стрельникова.

Александр ВОРОНЦОВ
(газета «Восток Алтая»).
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По словам Игоря Сурина, при 

проектировании и строительстве 
завода использовались самые пере-
довые технические и технологи-
ческие достижения, имеющиеся в 

мировой кожевенной индустрии. 
Построенное производство отвечает 
всем международным стандартам в 
области экологии, энергоэффектив-
ности и производительности труда.

Завод оснащен самым совре-
менным оборудованием ведущих 
мировых производителей, а также 
системами автоматизации. Он будет 

перерабатывать 600 тонн сырых шкур 
в месяц, объем выпуска кожевенных 
материалов – 100 тыс. кв. м в месяц.

– Поставив первый кожевенный 
завод за Уралом, то есть в Заринске, 
мы приближаемся к основным экс-
портным рынкам, – говорит Игорь 
Сурин. – Это повысит конкуренто-
способность нашей продукции на 

рынках Юго-Восточной Азии. Проще 
говоря, мы сокращаем логистику 
практически в пять раз. Если сегод-
ня продукция доставляется за 60 
суток, то отсюда – примерно за 10.П   З ?

Символический запуск завода со-
стоялся после торжественного нажа-
тия кнопки на плазменной панели 
почетными гостями. Глава региона 
вручил награды правительства края 
коллективам строительных и подряд-
ных организаций. С поздравительны-
ми речами выступили Виктор Евту-
хов, Александр Романенко и другие.

Замминистра отметил, что за 
последние двадцать лет в стране 
подобных заводов не строилось. Вы-
бор Алтайского края и Заринска для 
размещения нового предприятия 
инвесторы объясняют несколькими 
причинами, в том числе заинтере-
сованностью в сотрудничестве со 
стороны региональных властей и 
хорошо развитой отраслью живот-
новодства в крае, что гарантирует 
полную загрузку завода сырьем. 

По словам Игоря Сурина, завод 
в Заринске считается стратегиче-
ским для развития всей кожевенной 
отрасли страны, поскольку способ-
ствует сокращению вывоза коже-
венного сырья за рубеж. Близость 
регионов Сибирского федерального 
округа, в которых развито мясное 
и молочное скотоводство, позволит 
создавать продукцию с высокой 
добавленной стоимостью на тер-
ритории России.

Вадим КУЛЕШОВ  МНЕНИЯ .
Виктор Томенко, губернатор Алтайского 

края:
– Я уверен, что сегодняшний день войдет 

в историю Алтайского края. Для того чтобы 
завод открылся, очень много людей приложили 
массу усилий. К работе активно подключились 
органы местного самоуправления, партнеры-ин-
весторы, краевые и федеральные власти. Статус 
территории опережающего социально-эко-
номического развития предполагает, что она 
будет развиваться ускоренными темпами. Это 
и происходит сейчас. Кожевенный завод стал 
якорным резидентом. В течение нескольких 
лет со стороны государства предприятию будет 
обеспечена эффективная, выгодная система 
работы, включая все элементы системы налого-
обложения и другие преференции. Со стороны 

правительства края заводу и в дальнейшем 
будет обеспечено внимание, сопровождение и 
чуткий отклик на все те возможные проблемы, 
которые могут возникнуть.

Александр Романенко, председатель АКЗС:
– В 2017 году вместе с коллегами и руковод-

ством города мы побывали на месте строи-
тельства будущего завода. Тогда только шли 
работы над системой водоподготовки и были 
забиты сваи для строительства будущих про-
изводственных цехов. Активное сотрудниче-
ство, а главное, общее желание добиться хо-
рошего результата позволили создать такое 
современное производство. Алтайский край 
– это агропромышленный регион. Закупая у 
предприятий кожевенное сырье, предприя-

тие внесет значимый вклад в экономику, так 
как теперь регион будет поставлять продукт с 
добавочной стоимостью. Также мы надеемся, 
что благодаря появлению такого производ-
ства будет дан толчок развитию мебельного 
и швейного производств.

Виктор Евтухов, заместитель министра 
промышленности и торговли РФ:

– Самое главное сегодня – обеспечить произ-
водство сырьём, а его в Сибирском федеральном 
округе достаточно. Надо понимать, что шкуры, 
которые раньше просто выбрасывались, зача-
стую просто на помойку, теперь будут перера-
батываться и здесь будет создаваться новый 
дополнительный продукт, будет создаваться 
в регионе добавленная стоимость.

«Русская кожа» на Алтае

(Начало на 1 стр.)
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К РА ЕВЕ Д ЧЕСК ИЙ М У ЗЕЙ, 
ул. Ползунова, 46, ул. Ползунова, 39, тел.: 63-47-58, 
50-77-24.

Выставки: «Барнаул: динамика образа», «Алтай – 
перекресток культур», «Алтай на звездных орбитах», 
«Калашников и время», «Певец калины красной» 
к 90-летию В.М. Шукшина, «Геблер. Врач. Исследо-
ватель», «Эпоха. Стиль. Интерьер», «Золотые руки 
мастеров» и другие (все – 6+).

ХУДОЖЕСТВЕННЫЙ МУЗЕЙ, ул. М. Горького, 16, 
тел. 50-22-29.

«Мне 70!» – юбилейная персональная выставка 
Владимира Тимуша (0+). Живопись.

«Образ и образование» – работы студентов кафе-
дры архитектуры и дизайна АГИК (0+).

«Борис Годунов». Выставка иллюстраций санкт-пе-
тербургского графика, заслуженного художника 
России Юрия Люкшина (0+).

«Рожденные в огне» – художественные эмали (0+).
«Наблюдатель» – персональная выставка Светланы 

Малыхиной (0+).
МУЗЕЙ ИСТОРИИ ЛИТЕРАТУРЫ, ИСКУС-

СТВА И КУЛЬТУРЫ АЛТАЯ, ул. Л. Толстого, 2, 
тел.: 50-42-43, 50-14-12.

«Кафедра-7» – выставка произведений препо-
давателей кафедры изобразительного искусства 
Института архитектуры и дизайна АлтГТУ (0+).

Итоговая выставка проекта «Художники Алтая пе-
редают опыт и мастерство творческой молодежи» (0+).

19 октября. 15.00 – концертная программа «Для 
вас с любовью…» (6+). Выступают учащиеся барна-
ульской музыкальной школы № 2.

24 октября. 15.00 – открытие IX краевых Свин-
цовских чтений (0+).

«АРТ-ГАЛЕРЕЯ ЩЕТИНИНЫХ», пр. Социали-
стический, 78, тел. 36-81-47.

До конца октября. «Свет отчего дома». Выставка 
произведений династии Щетининых (0+).

ГАЛЕРЕЯ «ТУРИНА ГОРА», ул. Димитрова, 85-а, 
тел. 36-98-70.

«Геометрия тишины, или Прописи для созерца-
ния» (0+). Выставка работ Елены Волковой (графика, 
каллиграфия) и Инны Зуевой (флористика, икебана).

ГАЛЕРЕЯ «РЕСПУБЛИКА ИЗО», пр. Космонавтов, 
6-г, тел. 8-996-303-4759.

До 27 октября. Молодежная выставка барнауль-
ских художников «Собрание-7» (0+).

ТЕАТР ДРАМЫ ИМ. В.М. ШУКШИНА, ул. Мо-
лодежная, 15, тел. 36-97-13.

18 октября. 18.30 – «Идеальный муж» (16+).
19 октября. 17.30 – «За двумя зайцами» (12+).
20 октября. 17.30 – «Время женщин» (16+).
23 октября. 18.30 – «Два ангела, четыре человека» (16+).
24 октября. 18.30 – «Танго длиною в жизнь» (16+).
МОЛОДЕЖНЫЙ ТЕАТР «АЛТАЯ», пр. Кали-

нина, 2, тел. 50-35-04.
19, 20 октября. 17.00 – премьера «Мой папа – Пи-

тер Пэн» (12+).
Эскиз этой постановки стал лидером зрительского 

голосования на творческой лаборатории #ВСМЫСЛЕ 
в июне. Режиссёр-постановщик – Бениамин Коц 
(Польша).

20 октября. 12.00 – «Сказка о царе Салтане» (0+).
МУЗЫКАЛЬНЫЙ ТЕАТР, пр. Комсомольский, 

108, тел. 50-50-85.
18 октября. 18.30 – «Летучая мышь» (12+).
19 октября. 17.00 – «Бал в «Савойе» (16+).
20 октября. 11.00 – «Конек-Горбунок» (0+).
17.00 – «Соб@ки» (12+).
ТЕАТР КУКОЛ «СКАЗКА», пр. Ленина, 19, 

тел. 50-20-90.
18 октября. 17.00 – театр на подушках. «История 

гусеницы по имени Мишель» (0+).
18.00 – «Недоросль» (12+).
19 октября. 10.30, 11.30 – театр на подушках. «Исто-

рия гусеницы по имени Мишель» (0+).
11.00, 13.00 – «Машенька и Медведь» (с 3 лет).
20 октября. 10.30, 11.30 – театр на подушках. «Име-

нины Мухи» (0+).
11.00, 13.00 – «Приключения Буратино» (6+).

ФИЛАРМОНИЯ, ул. Ползунова, 35, тел. 50-05-20.
20 октября. 17.00 – «Великие романтики и Клара 

Шуман» (6+). Вечер фортепианной музыки. Солистка 
– Анна Шелудько (Санкт-Петербург).

21 октября. 18.30 – концерт Государственного 
Омского русского народного хора (6+).

22 октября. 19.00 – Aaron LeRoy Myers II и трио 
Сергея Васильева (12+).

23 октября. 18.30 – «Игра в классику» (6+). Наталья 
Багинская (орган) и Андрей Турыгин (саксофон).

КОНЦЕРТНЫЙ ЗАЛ «СИБИРЬ», пр. Ленина, 7, 
тел. 56-76-80.

20 октября. 17.00 – «Пушкинский бал» (6+). Ор-
кестр «Сибирь». Солисты – Владимир Коварский 
(Новосибирск), Юлия Башкатова.

Пр. Сибирский, 38, тел. 61-10-65.
19 октября. 11.00 – «Приключения небесной прин-

цессы» (6+). 13.00 – «Астрономия» (12+). 15.00 – «При-
зрак Вселенной» (12+).

Полная программа на сайте planetarium22.ru
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  КУЛЬТПОХОД .

Веселоярская детская би-
блиотека в Рубцовском 
районе разработала инте-
ресный проект, который 
намерена воплотить в 
жизнь в следующем году. 
Летом все ее мероприя-
тия будут проходить на 
свежем воздухе. Автор 
проекта – молодой библио-
текарь Юлия Кимасова.

В проектной деятельности 
это учреждение делает, можно 
сказать, первые шаги. На счету 
библиотеки два успешно защи-
щенных проекта – «Артобъект» 
и «Семьи волшебное тепло», на-
правленный на создание совета 
семей. Тем не менее опыт был 
недостаточным.

Поворотным моментом стало 
участие Юлии Анатольевны в мо-
лодежном форуме «Территория 
развития», который ежегодно 
проводится в Рубцовском районе 
и вырос уже до краевого. Из трех 
идей, которыми хотелось бы по-
делиться с экспертами, выбрали 
одну – проект «Библиодворик».

– Вообще, эта идея родилась 
еще год назад, – рассказывает 
Юлия Кимасова. – Решили об-
лагородить нашу территорию, 
чтобы сделать ее интересной для 
детей, создав летний читальный 
зал на траве. Это совершенно но-
вые методы и формы работы с 
ребятами.

К разработке проекта девуш-
ка подошла основательно. Его 

признали одним из лучших на 
форуме и дали рекомендательные 
письма, с которыми можно об-
ращаться в органы власти и бла-
готворительные фонды, чтобы 
получить грантовую поддержку.

Инициатива нашла отклик со 
стороны администрации Весе-
лоярского сельсовета. С его по-
мощью на территории, прилега-
ющей к учреждению культуры, 
выпилили старые деревья, завезут 
саженцы новых, планируется по-
ставить ограждение. Пока работы 
ведутся на одном энтузиазме. Од-
нако автор проекта считает, что 
после его доработки библиотека 
вполне может претендовать на 
один из грантов. Сумма, которая 
требуется, не такая уж большая, 
немногим более 40 тыс. рублей. 
Возможно, удастся выиграть грант 
главы Рубцовского района. Также 
привлекут спонсоров.

– По сумме у нас все рассчита-
но, – утверждает Юлия. – Знаем, 
где и что заказать, чтобы сделать 

переносной летний зал. А зимой 
это оборудование в игровой ком-
нате будет использоваться для 
разных мероприятий, причем не 
только детских, но и семейных.

Надо сказать, что такого про-
екта в Рубцовском районе еще не 

было. Да и детская библиотека 
– единственная. В нее приходят 
более 400 детей, а ведь есть еще 
и массовые мероприятия, их 

более 100 в год. Налажено тес-
ное сотрудничество со школой, 
детским садом, Домом культуры, 
органами социальной защиты. 
Поэтому в год насчитывается до 
9 тысяч посещений – солидная 
цифра для сельской библиоте-

ки. В ее фондах свыше 14 тысяч 
книг на самые разные темы. В 
прошлом, юбилейном году, когда 
детской библиотеке Веселоярска 
исполнилось 50 лет, она стала бо-
гаче еще на 120 новых изданий. А 
дети любят все новое, красивое 
и интересное. С удовольствием 
читают сказки и фэнтези, детские 
журналы. Школьники, несмотря 
на доступность информации в 
Интернете, по-прежнему работа-
ют в читальном зале с энцикло-
педиями.

Летние чтения на свежем воз-
духе – это еще одна возможность 
подружить ребенка с книгой.

Людмила МАКОВЕЦКАЯ 
(фото автора)

Детская библиотека 
выходит на улицу

«Р    
  ,   
   ».

Юлия Кимасова планирует организовать в Веселоярске 
летний читальный зал.

Эффектный спектакль о любви «Стойкий оловянный солдатик» еще покажут в Барнауле в ноябре. Артисты играют в нем кукольных мастеров.
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Это мемориальная коллекция из фондов Военно-исто-

рического музея артиллерии, инженерных войск и войск 
связи (Санкт-Петербург). В Алтайском краеведческом музее 
для экспонирования этих предметов витрины оборудовали 
дополнительной сигнализацией. Открытие выставки – 
23 октября.

Три неклассических спек-
такля для детей показал 
Кемеровский областной 
театр кукол им. А. Гай-
дара в Барнауле.

Визит состоялся благода-
ря федеральной программе 
«Большие гастроли», точнее, 
ее направлению для детей и 
молодежи. Алтайский государ-
ственный театр кукол «Сказка» 
участвовал в программе уже 
второй раз (в прошлом году 
прошли обменные гастроли с 
Ханты-Мансийским театром 
кукол).

– Мы привезли к вам спек-
такли, которых нет в репертуа-
ре вашего театра, – объяснила 
простой принцип отбора поста-
новок заместитель директора 
Кемеровского театра кукол Диа-
на Зарипова. – Тем и интересны 
гастроли, что зрители такого 
еще не видели. Открываем их 
спектаклем «Стойкий оловян-
ный солдатик» по Андерсену, 
затем будут показаны «Летучий 
корабль» и «Крошка Енот». Они 
неожиданные, не такие, как 
привычные для детей мульт-
фильмы.

– Мне посчастливилось уви-
деть «Летучий корабль» на фе-
стивале в Красноярске, – рас-
сказала на пресс-конференции 
по случаю начала гастролей 
директор театра «Сказка» Наде-
жда Васильева. – В этих спекта-
клях режиссеры не дублируют 
книжный сюжет, а стараются 
заложить мысль, которая мо-
жет пробудить воображение 
ребенка. Они заставляют ду-
мать. И в них очень много на-
ходок художников, от которых 
процентов на 60 – 70 зависит 
успех кукольного спектакля.

«Стойкого оловянного солда-
тика» кемеровчане называют 
своей любимой постановкой, 
хотя их собственные зрители 
видят ее не так часто, как хо-
тели бы – спектакль постоянно 
ездит на гастроли и фестива-
ли, но дома стабильно собирает 
аншлаги. Актриса Ирина Сал-
тымакова, представшая перед 
журналистами в костюме из 
спектакля, рассказала, что арти-
сты в нем играют мастеров, изго-
тавливающих кукол. Так что на 
сцене можно увидеть историю 

создания солдатика и прекрас-
ной балерины – трогательной и 
трепетной куколки, как будто 
вырезанной из бумаги. «Мне ка-
жется, из этого спектакля мож-
но понять, что любовь правит 
всем», – сказала Ирина. Младшие 
школьники (а на самом первом 
барнаульском показе случился 
настоящий переаншлаг) следи-
ли за драматичной историей с 
неослабевающим интересом, 
тем более что режиссер Петр 
Зубарев припас для них массу 
неожиданных фокусов и кра-
сивых театральных эффектов.

Кстати, у тех, кто не попал 
на этот спектакль, еще будет 

шанс увидеть его в Барнауле: 
в ноябре кемеровчане привез-
ут «Стойкого оловянного сол-
датика» на I Всероссийский 
фестиваль театров кукол «За-
зеркалье». Специально, чтобы 
показать экспертам премии 
«Золотая маска», а это кое о 
чем говорит.

Неделей раньше барнауль-
ские артисты показали в Ке-
мерово три свои популярные 
постановки – «Черную курицу», 
«Лягушку-путешественницу» и 
музыкальный спектакль «Де-
нискины рассказы». Их посмо-
трели в общей сложности около 
тысячи зрителей.

– «Сказка» очень понрави-
лась, – рассказала замдиректо-
ра Кемеровского театра кукол 
Диана Зарипова. – На «Черную 
курицу» мы тоже приглашали 
школьников и даже старшую 
группу детского сада, хоть 
и опасались немного, но нас 
заверили, что малыши уже 

читали эту сказку. И они смо-
трели ее открывши рот. А после 
«Денискиных рассказов» дети 
долго пели: «Папа у Васи силен 
в математике». Это такой запо-
минающийся музыкальный 
спектакль. И таких названий 
тоже нет в нашем репертуаре.

«Мы стараемся всегда выби-
рать то, чего наш зритель еще не 
видел, – говорит замдиректора 
театра «Сказка» Алена Довгаль. 
– Организация гастролей – боль-
шая работа. Допустим, чтобы 
подать заявку в программу на 
следующий год, мы полностью 
просмотрели репертуары четы-
рех театров страны, созвони-
лись и выяснили, в каком ключе 
эти постановки. Дальше логи-
стика, решаем, как у нас поедут 
декорации. Но дело того стоит! 
Еще в прошлом году сложновато 
было привлечь барнаульских 
зрителей к незнакомым спекта-
клям из Ханты-Мансийска, а в 
этом школы уже сами звонили, 
когда узнали, что будут обмен-
ные гастроли. Я уж не говорю 
о том, какая это учеба для нас 
самих».

Любовь КАРПОВА, 
Евгений НАЛИМОВ (фото)

«Большие гастроли» для маленьких

Спектакли кемеровчан собирали аншлаги.

«Свет искусства»
Выставка – посвящение известному искусствоведу 

Тамаре Степанской откроется 18 октября в галерее 
Universum Алтайского госуниверситета.

Экспозиция «Свет искусства» приурочена к 80-летию 
доктора искусствоведения, профессора и основательницы 
целой научной школы. Она представляет произведения 
художников Алтая: Михаила Будкеева, Геннадия Борунова, 
Глеба Белышева и других. Кроме того, можно будет увидеть 
искусствоведческие труды самой Тамары Михайловны Сте-
панской. Изобразительное искусство Алтая было одним из 
направлений ее исследовательской работы. Тамара Степанская 
– автор множества каталогов и публикаций о художественной 
культуре и искусстве региона, куратор выставочных проектов.

Поработали над голосом
Мастер-класс по речеголосовой выразительности 

провела для артистов Молодежного театра Алтая пре-
подаватель ГИТИСа и ВГИКа.

Ирина Автушенко познакомила труппу МТА с новым 
методом работы над голосом и текстом, много внимания 
уделила произносительной культуре при выходе на сцену 
с микрофоном. «Взрослым артистам встреча с педагогами 
очень полезна. Они освежают навыки, стряхивают с себя 
штампы. Безусловно, это обновляет театр, дает ему новую 
энергию», – уверена Ирина Автушенко.

Соб. инф.

1000 
 
 
  
«С» 
  
 К


